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选学籍？选户籍？选民办？选公办？每年

这个时候，有小升初娃的家长总是有类似的烦

恼。

在别人看来，家长王女士的升学烦恼有点

“凡尔赛”。

六年级儿子目前在一所民转公小学读书，

不管是学业成绩还是特长发展都很不错。让她

烦恼的是儿子的升学路“太多了”：跟着学籍直

升对口初中；回到户籍所在地读对口初中；如果

民转公学校今年仍采用摇号，那么还可以摇区

内的热门民转公初中。

“三所初中，在区里的教学质量都非常不

错。有一所硬件非常好，但离家较远。另两所

和家里距离近，但校舍有点老。我们最看重的

是学校的师资、课程和生源，但这三所都难分伯

仲。难道我们抓阄盲选？实在难抉择。”

在她看来，这几年几大政策大力推行后，不

管是公办、民办还是民转公学校，生源越来越趋

于均衡。“孩子刚读小学时，我觉得非热门民办

初中不行，但现在，真的无所谓，原先的热门民

办、民转公初中，没有那么大的吸引力了。”

而家长徐女士的“小纠结”，是去摇民办初

中，还是去对口公办初中的所谓“强班”？

徐女士说，女儿的成绩不错，进入高年级

后，一家人都很心仪一所民办初中，也与学校建

立了联系。“民办初中的老师蛮认可孩子的，也

欢迎我们到时候去摇号。但其实，我们对口的

公办初中也相当不错，而且据说这个初中有生

源和师资都非常不错的‘强班’，我的理解是相

当于‘实验班’。女儿目前的情况，进最好的班

还是很有把握的。听说直升的初中有个不成文

的规定，如果我们去摇民办学校没摇上再回来，

‘实验班’就肯定进不去了。而普通班在师资、

生源上肯定会弱一些。孩子想要去民办初中拼

一拼，我倒觉得进直升初中拿个分配生也很

香。”

升学路太多
妈妈很纠结

本报记者 金丹丹

进入期末，对六年级孩子家长来说，比起学生期末考，更热门的讨论话题是小升初。

虽然本学期还没有结束，但一些六年级学生的家长已经在考虑半年后孩子的小升初去向。是去区内

热门民办学校摇号，还是直升家门口公办？是按照学籍升学，还是回到户籍升学？是去热门民办学校联络

联络，还是一门心思去对口的公办，找个“强班”？

这几年，在公民同招、全民摇号、分配生新政等政策实施后，小升初早已硝烟不再，但每一届的家长，都

有一些“小烦恼”“小纠结”。

学期还没结束

数万杭州家庭已在考虑半年后“初中去哪读”

教育新政频出
公办公办初中生源流失率下降

2024年，杭州分配生招生比例维持不

变，省一级重点普通高中分配生比例为

60%。而根据浙江省教育厅此前发布的

《浙江省教育厅关于做好优质普通高中分

配生招生工作的通知》，2025年起，分配生

招生比例达到学校招生计划总数的70%。

随着分配生比例的增加，通过分配生

进入重高，已成为初升高的重要通道。而

相对于多年前的“民办热”，多数家长更选

择求稳，不再纠结一定要去摇热门民办或

者民转公初中，宁可选择一个自己比较认

可的对口公办初中。

近些年出台公民同招、全民摇号、分配

生改革等一系列政策后，杭城教育格局发

生变化，家长们的选择也随之调整。

去年 6 月的杭州中考备受关注，不仅

是应届的中考生家长，还有更多规划孩子

升学线路的小学、幼儿园家长在密切关

注。因为这一届的中考学生，是杭州实行

民办学校招生名额 100%摇号后的首届初

中毕业生，也被家长们称为“摇一代”。

在这一届学生入学前，杭州的民办初

中有自主招生名额，挑走了大批“牛娃”。

往年，很多鸡血家长一心冲着民办初中去，

对公办初中情况并不关心。但全民摇号

后，入读民办初中，只能“拼手气”。这样一

来，家长们的心态变了，选择也变了。

“摇一代”的学业成绩，这三年来一直

备受关注，每一次区统测成绩出炉，都会成

为家长热议的话题，而中考，可以说是“摇

一代”拿出的最终成绩单，考验的是公民办

学校的“功力”。不管是去年的中考成绩

单，还是各校学生在初三上期末考、初三一

模的情况，高分段已不再是曾经的热门民

办初中“独霸天下”，一些默默无闻的公办

初中也有亮眼表现，可以说，公办、民办（含

民转公）学校各有千秋。也就是说，从学业

成绩上看，原本有着压倒性优势的民办初

中的优势也不那么明显了。

正是这些原因，让不少小学生家长，将

目光投向公办初中。

这几年，各公办初中的生源流失率也

越来越低。记者从多所公办初中了解到，

近几年初中入学处于一个高峰，比起多年

前对口小学有众多小学毕业生选择摇号去

民办初中，这几年，大部分毕业生都会选择

留下。也正因为如此，近几年，多所公办初

中也在为入学高峰储备师资，加大招聘教

师的力度。

教育格局的变化
带来家长选择的调整

小升初的烦恼依然在，不过，相比往年，近几

年，家长们的焦虑是实打实少了。对更多家长来

说，小升初显得“风平浪静”。

刘女士就是不焦虑的家长之一。其实，儿子

上什么初中有很多选择，但一家人商量后，早早就

坚定了直升对口初中。

“儿子现在读的是民转公小学，我们五年级就

讨论过了，打算就读对口的初中了。这所初中在

区内口碑不错，硬件、师资、生源也挺好的，就不折

腾了。”刘女士说，本来，她还可以把儿子的户口迁

到另一个区的房子里，户籍对口的是一所老牌名

校，“很多朋友不理解，为什么我放弃了让儿子读

很多人眼中的杭州顶级初中？的确，那所学校的

师资、生源都是第一梯队的，但如果选择迁户，距

离现在的住处太远，就不得不增加上下学的时间

或者另外租房，我们的生活节奏肯定被打乱。而

生源好，在我看来也有两面，一方面总体的学业成

绩会优秀，孩子在这样的氛围里也会得到激励，但

另一方面，这也意味着更卷。”

在刘女士看来，初中“顶配学区房”没有那么

完美，而直升对口初中，无需搬家，孩子可以多睡

一会，而且学校规模适中，家长的氛围“没那么

卷”，拿高中的分配生名额会相对轻松一些。

“有爸妈在讨论，今年民转公学校是否还能摇

号？我其实比较佛系。摇上就是锦上添花，摇不

上，对口的公办初中这几年发展也相当不错。”另

一位家长胡女士的孩子目前读小学六年级，她告

诉记者，自己从去年开始就一直关注家门口的初

中，包括各次模拟考和中考的情况，“去年毕业的

初三学生，是‘全民摇号’的，最能看出学校的教学

水平。据我观察，和热门民办相比也毫不逊色。

中考的高分段考生有不少，而总体升学的比例也

挺好的。而且离家近，设施也不错，也没那么卷，

挺好。”

放弃“顶配初中”
选择对口初中
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